

África en Diáspora. Movimientos de Población y Políticas Estatales

Ferrán Iniesta (ed.)
Fundació CIDOB, Barcelona 2007
186 páginas

“... En Afrique, tout commence et tout finit par les réseaux...”
Tolotti Sandrine

Tres son las palabras que nos introducen a través de diversos textos en la esencia del continente africano: “África en diáspora”. La diáspora africana ha sido y sigue siendo estudiada, considerando este tipo de obras vitales para asomarnos a una realidad que nos resulta, a la mayoría del vulgo, desconocida. Es necesario leer y aprender sobre esa tradición diaspórica para acercarnos a determinados procesos que, desde nuestra incultura occidental, nos resultan lejanos y cargados de estereotipos cimentados en una tradición histórica.

El libro es fruto del trabajo de reflexión realizado a partir de un curso en la Universidad Menéndez y Pelayo (UIMP), en julio de 2006, bajo el mismo título que presenta la obra.

Para ello, los autores realizan un estudio de las causas de esa diáspora, de las redes y de lo que representan los flujos migratorios africanos, de las estrategias migratorias y de las políticas que inciden o buscan incidir en la realidad del continente.

Se agradece el espíritu crítico con el que los autores analizan los temas que abordan. Estos análisis nos ayudan a romper estereotipos, discursos, realidades manipuladas a través de esa Globalización que en África se torna paradójica, y a asomarnos a “*individuos multilocalizados*” (Sow: 147), a las propuestas de educación de Freire (Kaplan: 165), a la complejidad de los espacios diaspóricos, a la ruptura del asociado binomio migraciones y desarrollo, en tanto que a mayor desarrollo menor migración (Crespo: 120), a la ruptura del tradicional estado-nación transgredido por las redes transnacionales y a cuestionarnos qué pasa con la identidad y la cultura en occidente (Iniesta: 25-27).

Asimismo, resulta refrescante y novedoso leer cómo alguien es capaz de integrar en su lógica de pensamiento a la romanización y a lo que supuso el Imperio con los procesos que acaecen en pleno siglo XXI, cómo los planteamientos de centro y periferia son aplicables al mundo romano y sus limes. Pareciera que la historia puede ser importante y que su lectura y análisis ofrece disertaciones ilustradas.

La obra es relevante, necesaria para tener otra lectura del *complejo momento de invasión de pateras y cayucos*, y además, fácil de leer, acercando a ese vulgo, como yo, desconocedora de África, un poco de conocimiento.

Con su lectura una pudiera validar una vez más una manera de estudiar que nos acerca a lo holístico y a ese enfoque que parece no debe quedar relegado, ¿el histórico estructural?

Marta Carballo de la Riva